
ЧАЭС -  ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ СЛАВУТИЧА: 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ, СОЗИДАНИЕ, ТВОРЧЕСТВО
С 1 января ны неш него  

года ГС П ЧАЭС ф инанси
рует ся из государст вен
ного бюджет а. И  все же, 

ст ав на пут ь вы вода  
энергоблоков из эксплуа

тации, преобразования  
объект а “Укры т ие в 

экологически безопасную  
сист ему, ст анция не 

пот еряла необходимост и  
в получении (закупке) для  

нужд своих производ
ст венны х подразделений  

определенны х видов 
услуг, работ , т оваров. 

Общ епринят о, что 
кажды й хозяин предпочи
т ает  их имет ь наиболее  

качест венны ми, ист ра
тив при эт ом минимум  

денежны х средст в. 
В настоящ ее время в Ук

раине довольно распростра
ненными стали тендеры, оп
ределяющие наиболее выгод
ного исполнителя конкретно
го заказа. Это новш ество по
степенно входит и в практику 
ЧАЭС. На станции образова
ны и д е й ствую т по разны м  
направл ениям  6 тендерны х 
комитетов.

Участие в тендерах прини
м аю т государственны е и ком 
мерческие структуры, независи
м о о т  м е с та  р а с п о л о ж е н и я . 
Победитель, а он, к сожалению, 
далеко не всегда местный, вы
полнив заказ, получает обуслов
ленную  оплату. Деньги в этом 
случае уходят за пределы Сла- 
вутича.

Лучш е, конечно же, если бы 
они остались в наш ем городе. 
Путь к этому прост —  более ак
тивней участвовать в тендерах, 
проводимых на ЧАЭС, местным 
предприятиям  и предприним а
телям. Но он не выстлан ковра
ми и не засыпан розами...

Исходя из этого, по инициа
тиве  а д м и н и стр ац и и  Ч АЭ С  в 
С лавутиче  проведен сем инар 
пред ставител ей  предприятий, 
союза производителей товаров 
и услуг, агентства по развитию 
бизнеса , бизнес-и нкубаторов , 
пред приним ателей, в котором 
взяли участие руководители тен
дерны х комитетов станции. О б
суждался вопрос о практике их 
участия в тендерах на закупки 
работ, товаров и услуг, проводи
мых ГСП ЧАЭС.

Забегая наперед, следует

отметить, что состоялся обстоя
тельный, деловой и заинтересо
ванный разговор.

Открывая семинар, Олег ГО
ЛОСКОКОВ —  пом ощ ник-реф е
рент директора ЧАЭС, подчерк
нул, что его проведение продик
то ва но  с тр е м л е н и е м  станци и  
м акси м ально  защ ити ть  город, 
его ж ителей путем привлечения 
к участию  в тендерах местны х 
фирм и предприятий.

Источником ф инансирования 
ЧАЭС является бюджет. В 2001 
году бюджетная заявка с нашей 
стороны была составлена на 767 
млн. грн. Фактически же на содер
жание энергоблоков и объект “Ук
рытие” заложено в бюджете 287 
млн. грн. Деф ицит—  479 млн. грн.

На 2002 год бю джетная заяв
ка составляет 637 млн. 343 тыс. 
грн. Лимит, которы й выделен и 
отраженный в проекте государ
с т в е н н о го  б ю д ж е т а , —  251 
м лн.156 тыс. грн. Д еф ици т— 386 
млн. 187 тыс. грн.

Не получено ф инансирова
ние на работы по снятию энер
гоблоков с эксплуатации, научно- 
исследовательские работы.

Д остаточно сложная ситуа
ция с капитальными вложениями.

Для проведения строитель
ства была подана заявка на 
22 млн. 434 тыс. грн. —  вклад 
У кр а и н ы  в с т р о и т е л ь с т в о  
объектов производственного 
назначения (хранилище отра
ботанного ядерного топлива, 
завод по переработке жидких 
радиоактивных отходов, про
изводственный ком плекс по 
обращ ению  с тверды ми ра
диоактивными отходами). Это 
записано в международны х 
соглашениях, ратиф ицирова
но Верховной Радой, но пока 
в бю джете не заложено. За 
реализацию запланированно
го придется еще бороться.

В проекте  б ю д ж е та  нет 
пока заявленных 25 млн. 890 
тыс. ф н. на строительство жи
лья и переселение жителей 
п.Лесного. С итуация здесь, 
наверное, будет развиваться 
по сценарию прошлого года, 
когда средства были выделе
ны из общей суммы, опреде
ленной Министерством эконо
мики для всей Украины. Кста
ти, в этом году мы боролись 
за  40  млн. грн., а получили 
всего 2,5 млн. грн.

(Продолжение на стр. 2)
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С т р о и т е л ь с т в о  ж и л ь я  в 
Славутиче в настоящее время 
в основном  ведется за счет 
средств Ч АЭ С , которы е она 
получает с энергорынка за ра
нее отпущ енную электроэнер
гию.

Есть проблем ы  и по ф и 
нан си р о ва н и ю  объ екта  “У к
ры тие". П росили 40 млн. грн.
—  пр е д ва р и те л ьн о  за л о ж е 
но в бю дж ет, как и ранее, 26 
млн. грн.

Т аковы  реалии. И все же 
у всех ф ирм С лавутича есть 
реальная возм ож ность у ча с 
тия в работах м ирового м ас
ш таба. И это не преувел иче 
ние. В едь снятие энер гоб л о 
ков  Ч А Э С  с э кс п л у а та ц и и , 
превращ ение объекта “Укры 
ти е ” в экол огически  б езопас 
ную систем у являю тся им ен
но такими.

Что и как 
предлагает ЧАЭС

Валерий САЛИЙ, зам ес
тител ь  пред сед ател я те н 
дерного комитета № 1:

—  Н аправления деятель
ности наш его ком итета —  за 
купка работ и услуг техничес
ко го  п л а н а . С на ч а л а  года 
произведено 80 закупок работ 
и услуг. Из них по 48 закл ю 
чены договоры и работы вы 
п о л н я ю т с я . П р е д п р и я т и я  
С лавутича  приним ал и  уча с 
тие в тендерах не очень ак
тивно —  заклю чено всего 11 
д о го во р о в  на общ ую  сум м у 
800 тыс. грн. В стадии закл ю 
чения ещ е два д о говора  на 
560 тыс. грн.

Ч то  х а р а кте р н о , все  10 
предприятий Славутича, при
ним авш их участие в тендере 
закупок, победили.

В то же время очень мало 
предприятий города участву
ют в работах, которы е носят 
мелкий, незначительны й х а 
рактер. По ряду работ вынуж
дены  бы ли отм енять  торги , 
потому что отсутствовала кон
куренци я . Э то работы  у зко 
специал ьной  н аправл еннос
ти. Н а п р и м е р , о с в и д е те л ь 
с тво в а н и е  грузо по д ъ е м н ы х  
механизмов, которое для сла- 
вутичских предпринимателей, 
на ве р но е , не пр е д ста вл яе т  
интереса.

Мы, члены тендерного ко
митета, являем ся работника 
ми станции и одноврем енно 
ж и те л я м и  го род а . П оэтом у 
очень заинтересованы ,чтобы  
город продолжал жить. Ведь 
часть средств, заработанны х 
предприним ателям и, в виде 
нал огов  останется  в наш ем 
бю джете. О т этого все вы иг
раем.

В соответствии с законом 
мы о т д а е м  п р е д п о ч т е н и е  
ф ирмам, которые предлагают 
бол ее  вы годны е условия в 
цене и по качеству вы полня
емых работ.

С реди основны х зам еча 
ний хочу отм етить ф орм ал ь
ность, слабую  ю ридическую  и 
техническую  проработку  тен
дерны х пред лож ений  ф и р 
мами.

И м еет м есто  и бол ьш ой  
ц е н о в о й  р а зб р о с . Б ы вает, 
ф ирм а могла бы хорош о вы
полнить определенную  рабо 
ту , но в ы д в и га е т  ц е н о в о е  
предложение, которое не мо
ж ет быть принято.

Есть необходим ость улуч
ш е н и я  кв а л и ф и ка ц и о н н о го  
качества персонала славутич- 
ских ф ирм. Он долж ен иметь 
соответствую щ ие сертиф ика
ты, лицензии, разреш ения. В 
этом случае будет легче со 
трудничать.

Вячеслав ПОЧЕП, зам ес
титель председателя тен 
д ерного комитета № 3:

—  К о м и те т  з а н и м а е т с я  
приобретением  товаров или 
у с л у г  в вид е  с т р о и т е л ь н о 
м о н та ж н ы х  р а б о т  по в се м  
объектам , которы е были в ти
тульны х списках.

В ны неш нем году пл аниро
вали выполнить в городе стро 
ительно-м онтажны е работы  на 
25 млн. грн. Но с бю дж ета вы
делено всего 2,5 млн. грн. и то 
с больш им опозданием  —  на 5 
месяцев.

П ро ве д е н и е  те н д е р о в  без 
и с то ч н и ко в  ф и н а н с и р о в а н и я  
запрещ ено . Поэтому не смогли 
хорош о подготовить тендерную  
д о кум е н та ц и ю  и воврем я  ра 
зослать  ее участникам  те н д е 
ров.

П осле вы д еления  средств  
стояла задача быстрее их осво 
и ть , ч то б ы  п о л у ч и ть  н о в ы е . 
И меющ иеся израсходовали, но 
второго поступления ещ е нет...

Д ля освоения средств бю д
ж етного  ф инансирования п р о 
ведено 11 тендеров. П рим еня
лись все их виды: открытые тор
ги и тендеры  с ограниченны м  
участием , закупка у одного ис
полнителя и ценовы е котиров
ки. В основном  пы тались при
влекать местны е организации, 
являю щ иеся субъектами специ
а л ь н о й  э ко н о м и ч е с к о й  зоны  
“С лавутич” . Это связано с тем, 
что они предлагали более д е 
ш евое вы полнение работ.

Все тендеры, за исклю чени
ем одного, выиграли славутич- 
ские ф ирм ы . Это РСУ, ф илиал 
“Струм -Славутич” СМП “С пецэ- 
н е р го м о н та ж ”, ЗАО  “Э л ектро- 
спецстрой".

Мы проводили также тенд е 
ры, хотя этого и не обязаны  д е 
лать, на работы, оплачиваемы е 
из прибы ли предприятия . Это 
было обусловлено множеством 
претендентов выполнять ра б о 
ты по благоустройству города. 
В ы играл и  их м естны е с тр о и 
тельны е фирмы.

В двух случаях, когда закуп 
ка превы ш ала более 100 ты с 
евро, мы вынуждены были по 
лучать разреш ение М инэконо
мики на право проведения тор 
гов с ограниченны м  участием.

П оследний тендер —  закуп 
ка строительны х работ за счет 
бю дж етны х средств на реконст
рукцию  столовой АБК-1 —  был 
о ткр ы ты м . В ы играл а  ф ирм а , 
зарегистрированн ая  как субъ
ект С Э З “С лавутич’'.

Т ендеры  —  для нас новое. 
И все ж е за время их проведе
ния ж алоб  не поступило.

В а л е н ти н а  Г О Л О С К О К О 
ВА, председатель тенд ерно
го комитета №4:

—  О сновная  деятел ьн ость  
ком итета  —  закупка товаров за 
б ю д ж е тн ы е  ср е д ства . С ум м а 
торгов долж на составить в этом 
году около 45 млн. грн.

На сегодня проведено 126 
торгов , общ ая сумма которы х 
составила 39 ,164  млн. грн. Из 
них 43 —  открытые (на сумму 
31,5  млн. грн.), 78 —  ценовы е 
котировки (774 тыс. грн.), 5 —  с 
одним  исполнителем  (в основ
ном  тр а н с п о р т и р о в к а  газа  и 
электроэнергии; 6,883 млн.грн.).

В сего заклю чено 98 до гово 
ров. Из них 26 —  со славутичс- 
кими ф ирм ам и. О бщ ая сумма 
заклю ченны х по проведенны м 
тендерам  договоров составля
ет 28,1 млн. грн. О сновное в ней
—  поставки газа (11,6 млн. грн.) 
и горю че-см азочны х м а те р и а 
лов (4,7 млн. грн). Из осталь
ной суммы  —  12,1 млн. грн.—  
со славутичским и организация
ми заклю чены  договоры на 6,2 
млн. грн.

Н а ч а л о  с о тр у д н и ч е с т в а  в 
проведении тендеров с местны 
ми ф ирм ам и было сложны м и 
напряженны м . Делалось много 
ош ибок, были высокими цены. 
На сегодняш ний день картина 
кардинально изменилась.

Мы работаем  на пр е д по с- 
тавках, что является наш им ж е 
сточайш и м  условием . К счас
тью, городские  ф ирмы его при
няли: осущ ествляю т предпос- 
тавки , которы е станция стр е 
мится в кратчайш ие сроки оп
латить. К тому же радуют цены. 
Например, откры ваеш ь тендер
ные предлож ения иногородних 
ф ирм, а в них значится цена в 
пределах 100 тыс. грн. В то же

врем я сл а вути чска я  ф ирм а 
предлагает 60 ты сяч... Кого вы 
бираем , понятно.

А  вообщ е, городские ф ир
мы могут поставлять нам мазут, 
а в то за п ч а с ти , бум агу , ка н ц е 
лярские товары, перчатки, лам 
пы, автош ины, ф ильтры  и м но
гое другое ...

На б у д у щ и й  го д , д у м а ю , 
наш и объемы  закупок не ум ень
ш аться. И процент участия сла- 
в у т и ч с к и х  ф и р м  б у д е т  ещ е  
выше.

Ю рий АППО ЛО НС КИЙ , за 
меститель председателя тен
дерного комитета № 1 объ ек
та “У кры тие”:

—  Комитет занимается при
обретением  товаров, услуг, ра
бот производственного  харак
тера —  всех видов рем онтов, 
поставок программного обеспе
чения, ком пью теров, вы полне
ния научно-исследовательских 
работ на объекте “У кры тие” .

На текущ ую  экспл уатац и ю  
объ екта  в ны неш нем году было 
вы д елено  26 млн. грн. и 31,1 
м лн. грн. —  на о б е с п е ч е н и е  
вклада Украины  в реализацию  
плана SIP. На эти средства, за 
вы четом денег на содержание 
персонала, в соответствии с за 
ко н о д а т е л ь с т в о м  п р о в е д е н о  
111 торгов.

В 36 -ти  из них п рин им ал о  
участие 28 предприятий С лаву
тича (5 —  закупка у одного ис 
полнителя, 7 —  запрос ценовых 
п р е д л о ж е н и й , 9 —  откры ты е 
торги, 15 —  торги с о граничен
ны м у ча сти е м ). 33 % тор гов , 
ц е н о ва я  со ста вл я ю щ а я  ко то 
рых всего 10 %, выиграли пред
приятия С лавутича. Это связа 
но с тем, что они участвую т в 
закупках  недорогостоящ их ус 
л уг и проигры ваю т более круп 
ным предприятиям  Чернигова, 
Ч ер н о б ы л я , Киева. А ещ е не 
о ч е н ь  в н и м а те л ь н о  и зу ч а ю т  
объявления, которы е публику
ю тся в “Вестнике государствен
ных закупок” . Были случаи, ко г
да из-за недостаточного количе
ства поставщ иков приходилось 
отказы ваться от откры ты х тор 
гов, переходить на процедуру с 
ограниченны м  участием и при
глаш ать предприятия, способ
ные выполнить нужную работу. 
Только после этого откликались 
предприятия Славутича.

По наш ему тендерном у ко 
м итету в строительны х торгах 
славутичские предприятия про
игры ваю т по ценообразованию. 
О н и  в ы с т а в л я л и  ц е н у  в н е 
сколько  раз выше других под
рядчиков.

О бъ ект “У кры тие” подходит 
с очень высокими требования
ми к поставщ икам , которы е бу
д ут работать внутри блока. Это 
связано с необходимостью  ра 
боты  в радиационно  опасны х 
условиях короткий пром еж уток 
врем ени. Поэтому мы требуем 
у всех  по с та вщ и ко в  нал ичия  
системы  качества и обученного 
персонала, допуска и всех не 
обходим ы х докум ентов.

К аж д ы й новы й по д р я д чи к 
приносит нам новые неприятно
сти, связанны е с превыш ением 
ко н тр о л ь н ы х  уровней , н е с п о 
собностью  работать на площ ад
ке с радиоактивны ми отходами, 
которы м и является практичес
ки вся территория и дем онтиро
ванное оборудование, а ещ е с 
неготовностью  работать в усло
виях, когда все оборудование 
мож ет оказаться загрязненны м 
и не будет подлеж ать вывозу 
без соответствую щ ей д езакти
вации. Это в итоге влечет за со
бой затягивание в реализации 
проектов.

М ногие из подрядчиков нам 
уже знакомы . Мы разработали 
докум ентацию  для проведения 
то р го в  на объ екте  “У кры ти е ” . 
Она однотипная, и все знаю т, 
что мы требуем.

В ладим ир ЛИ СН ИЧ ЕН КО , 
председатель тендерного ко
митета № 2 объ екта “У кры 
ти е” :

—  С начала года в наш ем 
ком итете проведено 77 торгов, 
в которы х участвовало 118 по 

ставщ иков товаров и услуг С ла
вутича.

Из них на 8 откры ты х торгах 
бы ло 12 участников из С лаву
тича. П обедителями признано 4 
поставщ ика  наш его города на 
общ ую  сумму 497 ,968 тыс. грн.

50 % славутчан победили в 
процедуре по запросу ценовы х 
котировок.

В торгах закупки у одного 
исполнителя приняло участие 
19 претендентов наш его горо
да из 46-ти.

В ны неш нем году мы испы 
тываем трудности с ф инансиро
ванием , что уменьш ает кол иче
ство производим ы х закупок.

Мы отклоняем  очень много 
тендерны х предлож ений из-за 
того, что они подаю тся поздно 
или не удовлетворяю т по вре
мени выполнения.

Сейчас, как уже отмечалось, 
работаем  по предпоставке. Ис
клю чением  мож ет быть только 
поставка им портного оборудо
вания.

П редприним атели С лавути
ча не идут на осущ ествление  
м елких закупок. Такое, в част
ности, было с калькуляторами. 
П риш лось отм енять торги, т.к. 
никто не предоставил тенд ер
ных предложений.

Есть проблем ы  с НДС. Не 
все  п р е д п р и н и м а те л я  верят, 
что будут освобож дены  от на 
лога. В то же время есть соот
ветствую щ ие законодательны е 
документы, определяю щ ие это.

Все пред сед ател и  те н д е р 
ных комитетов несут уголовную 
ответствен ность  за свои д е й 
ствия. Никто никаких вопросов 
в “телеф онном режиме” реш ать 
не будем . Все долж но бы ть в 
рамках закона.

Возможности и 
предложения 

городских фирм
Сергей ЧЕСНОКОВ, предсе

датель союза производителей 
товаров и услуг Славутича:

—  С пасибо за организован
ную  встречу. П олученная  и н 
ф орм ация позволяет подвести 
некоторы е итоги участия пред
приним ателей города в тенд е
рах, проводим ы х ЧАЭС.

Если из вы деленны х го су 
дарством  средств удастся оста
вить хотя бы 14 млн.грн. в на
ш и х  ф и р м а х  —  это  хоро ш и е  
деньги , можно городу норм аль
но жить.

Предприниматели, имею щ и
еся в городе, ранее занимались 
в основном  торговлей, а не про
изводством . Поэтому в тенд е
рах, проводим ы х станцией, м о 
гут участвовать 2 — 3 городс
кие ф ирм ы , т.к. выиграть тен 
дер, не имея базы и техничес
ких средств, специалистов, не
возможно.

Научились наш и фирмы вы 
игрывать тендеры в городе, это
му надо учиться и в зоне.

В славутичской  газете, к со 
ж алению , уже не публикую т ин
ф орм ацию  о тендерах. “В ест
ник госуд арственны х за купо к” 
п о л учаем  один на 10 ф ирм , 
чтобы  не платить каж дом у по 
400  грн. за полгода. П рисоеди
н я йте сь , кол леги , б уд ет ещ е 
деш евле.

Не всегда нас удовлетворя
ет инф орм ация о сроках про
ведения тендеров. Разрыв во 
врем ени миним альны й, что не 
позволяет надлеж ащ им  обра
зом  подготовить соответствую 
щую докум ентацию .

Все тенд ерны е  пр е д л о ж е 
ния крупны е, на станции никто 
их не разбивает на лоты. В то 
ж е время такая практика в Ук
раине сущ ествует.

Качество тендерны х объ яв
лений должно быть гораздо луч
ш им . П орой не пойм еш ь, что 
нужно поставить —  табуретку, 
стул или кресло. И з-за отсут
ствия экспертной оценки иног
да  побеж даю т деш евы е, но не
ка ч е с тв е н н ы е  п р е д л о ж е н и я . 
Это следует учесть в перспек
тиве.

Ж елательно бы нам встре

титься в начале года, когда бу
д у т  и зв е с тн ы  все  д а н н ы е  о 
предстоящ их закупках. С каж и
те, что надо, и мы будем на это 
н а с т р а и в а т ь с я . Т о гд а  б у д е т  
прощ е участвовать в тендерах.

В а л е н т и н а  Д А Р Н О П Ы Х , 
пред ставител ь агентства по 
развитию  бизнеса.

—  А гентство , которое пред
ставляю , является связую щ им 
звеном между тендерны м ком и
тетом  и наш ими пред приним а
телями.

Ф о р м а  р а с п р о с т р а н е н и я  
“ В е с т н и к а . . . ” , п р е д л о ж е н н а я  
С е р ге е м  Ч е с н о ко в ы м , о че н ь  
удобная. О братитесь к нам, и 
мы пом ож ем  им еть эл ектрон 
ную версию  этого издания.

В агентстве предполагается 
иметь специальную  ком пью тер
ную страничку, где паралл ель
но с “ Вестником ...” будет инф ор
м ация о пл анируем ы х те н д е 
рах.

Мы можем предложить та к
ж е инф орм ацию  о компаниях, 
работаю щ их в С лавутиче, но 
вы х  с у б ъ е к т а х  С Э З , н о в ы х  
структурах, предпринимателях. 
И м ею щ ую ся базу данны х м о 
жем  предлож ить тендерны м ко 
митетам  ЧАЭС. Она очень по 
пулярна, ею пользуются м еж ду
народны е проекты . О собенно в 
части проведения котировок.

Очень часто ф ирм ы -участ
ники тендеров хотят разобрать
ся, почем у проиграли. О бщ ие 
ф разы  в ф ормальности под го 
товки  докум ентации  и ю р и д и 
ч е с ко й  н е гр а м о тн о с ти  их не 
удовлетворяю т. Возможно, сле
д овал о  бы провести анализ, 
обсудить причины  поражения с 
представителем  компании.

Мы можем предоставить ад
рес, где есть возможность прой
ти соответствую щ ее обучение 
не только организаторам тенде
ров, но и поставщ икам  услуг. 
О братитесь в агентство —  по 
л у ч и те  п од роб ную  и н ф о р м а 
цию. О бучение платное.

Но е с т ь  а л ь т е р н а т и в н о е  
предложение. Для славутичских 
ком паний мы готовы организо
вать тренинг-сем инар с участи
ем представителей тендерны х 
ком итетов, где будут рассм от
рены чисто практические вопро
сы. П редполагается разобрать 
сам ы е р а знооб разны е  с и туа 
ции, которы е склады ваю тся в 
отнош ениях тендерны х ком ите
тов и компаний.

М ож ем  та кж е  о ка за ть  п о 
мощ ь ф ирмам в получении ли
цензий и сертиф икатов.

В а л е н т и н а  С О З И Н О В А , 
пред став ител ь  би знес-ин ку
батора проф кома ЧАЭС :

—  На базе бизнес-инкубато- 
ра  с о зд а н ы  п р е д п р и я ти я  по 
производству товаров и пред о
ставлению  услуг. Они ещ е м о
лоды е, не обеспечены оборудо
ванием, испы тываю т трудности 
в создании материальной базы. 
В тенд ерах  не участвую т, так 
как заведом о знаю т, что проиг
рают. Поэтому вы сококлассные 
специалисты  вынуждены рабо 
тать на субподряде.

Я прош у пом очь на ч и н а ю 
щ им предприятиям , участвую 
щим в тендерах. Возможно, д е 
лать некоторую  скидку.

Ж елательно бы заблаговре
менно иметь примерны й пере 
чень и сроки проведения работ, 
что позволит молодым фирмам 
стремиться к ускорению получе
ния л и ц е н зи й , р а зреш ен ий  и 
т.д.

А н а т о л и й  Н О С О В С К И И , 
директор Славутичской лабо
ратории международны х ис
следований и технологий:

—  С ЛАМ ИТ, организованная 
в 1997 году, уже им еет опреде
ленны й опыт в проведении тен
деров . Выигры ванию тендеров 
необходим о учиться, и это не
простое дело. В 1998 году мы 
по предоставлению  своих услуг 
вы игры вали 1 из 10 тендеров. 
С ейчас —  каждый второй.

Нужно ориентироваться  на 
предоставление тех видов ус 
луг, которы е можно выполнить. 
Правда, не всегда. Мы, напри 

мер, выиграли тендер по ко м п 
лексном у ин ж ен ерно -рад и ац и
о н н о м у  о б с л е д о в а н и ю  1 -го  
энергоблока ЧАЭС, не умея это 
го делать. Для проведения р а 
бот заключили контрактны й д о 
говор с Курчатовским  инсти ту 
том. Он передал нам про грам м 
ное обеспечение и обучил  на 
ших специалистов. На втором  
блоке, выиграв тендер, эту ра 
боту уже выполняли наш и спе 
циалисты . Таким  образом , нуж 
но подходить к проблем е а на 
литически.

В тендерны х усл овиях гл а в 
ное —  цена, играю щ ая важ н ей 
шую роль. Поэтому ее нельзя 
завыш ать. Есть верхняя п л а н 
ка. Мы предлагаем сумм ы , ко 
торы е пол ностью  п о кр ы в а ю т  
наш у затраты , плю с 5 —  7 % 
пр и б ы л и . На э ти х  у с л о в и я х  
очень хорош о вы игры вается.

Но следует учесть и ряд а с 
пектов . В первую  о ч е р е д ь  —  
квалиф икацию персонала, кото
рую надо подтверждать. В те н 
дерны й ком итет м ож но п р е д 
ставлять соответствую щ ие “б у 
маги".

Нужно постоянно внедрять 
систему качества, им еть с о о т
ветствующ ие лицензии. Ж е л а 
тельно к тендерной д о кум е н та 
ции п р ил агать  с е р ти ф и ка ты , 
что тоже играет роль. Не второ
степенной является инф орм; 
ция и об опыте работы . Ж ела-  
телен еще и отзыв заказчика.

В мелких работах ф ирм ам  
надо об язател ьн о  пр и н и м а ть  
участие. Они даю т “ф лаг” вы и г
рыша в тендере. Надо за р а б а 
тывать себе имидж. Д ругой  за 
казчик будет относиться по-ино- 
му —  получите вы годны е ко н 
тракты.

Ни в коем случае нельзя о ка 
зы вать давление на тендерны й 
комитет. Есть закон и правила.

Чтобы выигрывать, ф ирм ам  
следует объединяться.

Борис БУЛАВИН, предста
витель фирмы “М акет” :

—  Победители тендеров за 
интересованы  в том, чтобы  все 
было по закону. Надо обратить 
особое внимание на статью  26 
соответствую щ его закона.

Ф ормула подсчета побед и
телей должна быть непременно 
выдержанной. В силу недостат- 
ка опы та это не всегда получ а -  
ется.

Х о ч у  о б р а ти ть  в н и м а н и е  
тендерны х комитетов на про 
ц е д у р у  ц е н о в ы х  к о т и р о в о к . 
Здесь есть масса недостатков.

Не лишним будет проверять 
квалиф икационные сертиф ика
ты. Их можно “сделать" в лю бой 
фирме.

Ильгиз ИСХАКОВ, предста
витель предприятия “С пец- 
технология” :

—  Х отелось бы, чтобы  п р о 
звучавш ие здесь предлож ения 
вы разились в конкретны х д е 
лах.

В отнош ениях м еж ду п р е д 
приним ател ям и и заказчикам и  
е с ть  ряд  п р о б л е м , ко т о р ы е  
л е гко  сним аю тся . Н а пр и м е р , 
нал ичие  пом ещ ения у те н д е р 
ного ком итета  № 4 в С л а вути 
че сним ает 99 % вопросов  по 
своеврем ен ном у пол учению  и 
сдаче докум ентации . П оэтом у 
я убедительно  прош у р уко во д 
ство  ЧАЭС, чтобы  все тендер,- 
ные комитеты  находились в го 
роде, т.к. принять участие  в их 
работе  на станции д остаточно  
слож но.

В принципе , лю бая сл а ву 
тичская организация мож ет вы
играть тендер по поставкам  то 
варов на ЧАЭС. Но порой скла
д ы в а е т с я  в п е ч а т л е н и е , что  
организаторы тендеров, состав
ляю щ ие докум ентацию , не за 
интересованы  в этом.

Тендер —  игра. И если мы 
его проиграли, должны  знать, 
что  п р о и гр а л и  по закону. Он 
должен быть во всем определя
ющим.

Н ы неш ний год —  пробны й 
шар. Х отелось бы иметь более 
к о н к р е т н у ю  и н ф о р м а ц и ю  о 
пр е д сто я щ и х  тенд ерах, ф и р 
мах, участвую щ их в них.



ТВОРЧЕСТВО
А л е к с а н д р  Г О Р Я Ч Е В , 

п р е д с т а в и т е л ь  ф ирм ы  
"Струм-С лавутич” :

—  Персонал фирмы рабо
тает второй год в 30-километ- 
ровой зоне и на объекте "Ук
ры тие” . Участвуем  в тенд е
рах по строительно-монтаж- 
ным работам. Для норм аль
ной деятельности мож но со
зд авать  консорци ум  и у х о 
дить под “крыш у” ф ирмы, ко
торая им еет лицензию.

Мы имеем опыт работы по 
подготовке международных и 
у кр а и н ски х  тенд еров . В их 
организации  и проведении, 
согласно приказу, принимает 
участие персонал, прошедший 
соответствующее обучение.

У  меня есть замечания к 
с р о ка м  по д а чи  те н д е р н ы х  
пр е д л о ж е ни й  —  они не р е 
альны.

Есть проблемы  и с НДС.
.. .М н е н и я  в ы с ка за н ы . 

Д и скусси я  не заст ав и л а  
себя ждат ь.

Наиболее
актуальные
замечания,

предложения
* В проведении тендеров 

первую  скрипку  дол ж на  и г
рать законодательная база.

* Для тех, кто участвует в 
С о р е вн о ва н и и ", важно знать,

что представляю т собой их 
конкуренты, кто за ними стоит.

* Участие в тендерах, про
водимых в Чернобы ле, про 
блематично для предприни
мателей Славутича.

* Следует более предмет
ней решать проблему осво
бождения от НДС.

* Одна из причин проигры 
шей в тендерах —  несовер
шенство проектной докум ен
тации.

* В организации тендеров 
существует удивительная прак
тика: до марта —  апреля — 
молчание, в мае —  июне —  
проводятся тендера, оставше
еся время уходит на выполне
ние работы. (Это, кстати, об
щ еукраинская  проблем а. И 
вины наших тендерных комите
тов здесь нет. —  Прим. ред.)

На Ч АЭ С  сегодня прак- 
тически сверстаны  необходи

м о с ти  закупок на следую щ ий 
год. Но их пока нельзя обна
р о д о в а ть , т .к . н е и зв е с тн о , 
каким будет бю дж етное ф и
нансирование.

* К закупкам  в 2002 году 
природного газа, мазута и го
рюче-смазочны х материалов 
ЧАЭС подготовится основа
тельно уже в декабре.

* О бязанности тендерны х 
комитетов долж ны  сочетать
ся с правами ф ирм, предла
гающ их услуги.

* Срыв торгов —  это, на
верное, отсутствие иници а 
тивы славутичских пред при
нимателей.

* Ж е л а те л ь н о  в о з о б н о 
вить публикации о проведе
нии тендеров в газете “Теле- 
день-С лавутич” .

* Внимательность в оф ор
млении тенд ерны х пред л о 
ж ений —  один из источников 
успеха.

* Т е н д е р н ы е  ко м и те ты  
Ч А Э С  ж д у т  с л а в у т и ч с к и х  
предпринимателей.

* Уваж ение друг к другу —  
о с н о в а  в з а и м о о т н о ш е н и й  
двух сторон.

* Покупка “исполнителей” 
не приносит пользы.

* А нал оги чны е  встречи 
надо проводить регулярно.

И послед нее . Участники  
семинара считают, что состо
явш ийся откровенны й разго
вор позволи т славутичским  
ф ирмам более активней уча
ствовать в тендерах, прово
д и м ы х  ГСП Ч А Э С . В этом  
кроется обою дны й выигрыш, 
имя котором у —  благососто
яние города в условиях д ос 
рочного вывода ЧАЭС из эк
сплуатации.

Г р и го р и й  ЗА Х А Р Ч Е Н КО


